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 Основоположником «плюсовой» или индивидуальной селекции является  шведский лесовод-селекционер Б. Линдквист (Lindguist, 1948), который  разработал основные принципы селекции по внешним фенотипическим признакам, наиболее доступным при инвентаризации естественных древостоев и наиболее простые для воспроизводства их при создании  лесосеменных объектов. На основе этой схемы  с 60-х годов  ХХ  века  ведется  формирование постоянной лесосеменной базы России. Однако результаты оценки плюсовых деревьев по потомству в испытательных культурах показывают неудовлетворительные результаты (Видякин, 2008, 2009). Так в Кировской области  число плюсовых деревьев подтвердивших свои выдающиеся качества  в испытательных культурах  по сосне обыкновенной составляет 2.1 % из 97 семей, ели  4.2 % от 95 семей. К недостаткам этой системы селекции относятся:

  - трудность оценки генотипа  дерева  по внешним (фенотипическим) признакам;

 -   низкая наследуемость признаков продуктивности;

 - снижение генетического разнообразия насаждений из-за ограниченного количества генотипов участвующих  в формировании ПЛСБ;

 - необходимость и длительность оценки генотипов в испытательных культурах;

 - обеспечение  изоляции  объектов ПЛСБ от заноса пыльцы и т.д. 

 В скандинавских странах  это направление широко используется и дает хорошие результаты.

 Это же направление применяется в  Польше, Белоруссии, где закупили технологии, оборудование, механизмы. Швеция закупает семена ели европейской  витебского климатипа  в Белоруссии для выращивания культур, т.к. они обладают более высокими посевными качествами, чем местные происхождения.

В России,   для  получения семян высокого качества, так же  закладывают клоновые  лесосеменные плантации сосны северных климатипов (архангельские, мурманские и др.) в более  южных районах –  в  Нижегородской области, что обеспечивает лучшие условия для опыления и формирования шишек, семян (Наквасина, Бедрицкая, 1999).

Второе направление – это популяционная селекция, которая подразумевает продуктивность и устойчивость лучших местных популяций  на основе популяционно-экологических культур. Достоинством данного направления является сохранение и использование генетического разнообразия природных популяций, которые сочетают в себе сообщество генотипов с различной реакцией на окружающую среду (Потылев, 1997;  Ефимов, 2008).

 При этом  отмечаются следующие трудности:

     - трудоемкость заготовки семян с высоких деревьев для закладки популяционно-экологических культур;

     - более низкий селекционный   эффект;

     - сложность в воспроизводстве генотипического состава конкретной популяции.

 Третье направление – это сочетание плюсовой и популяционной селекции в зависимости от конкретных задач, поставленных перед производством. Так при закладке плантационных культур различных направлений отбор, возможно, вести на индивидуальном уровне, а при воспроизводстве  древостоев (лесовозобновлении) в таежной зоне, лесах Сибири, Дальнего Востока на популяционном уровне (Чернодубов, 2009). 
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 The founder of "positive" or individual selection is a Swedish forester breeder B. Lindquist (Lindguist, 1948), who developed the basic principles of selection for external phenotypic characteristics, the most affordable in the inventory of natural forest stands and the most simple to reproduce them in creating forest seed sites. On the basis of this scheme with the 60s of the twentieth century being the formation of permanent seed Russia. However, the results of the evaluation of plus trees progeny in test cultures showed unsatisfactory results (Vidyakin, 2008, 2009). So in the Kirov region number of plus trees have confirmed their outstanding quality in test cultures Scots pine is 2.1% of the 97 families who ate 4.2% of the 95 families. The disadvantages of this system include the selection:

  - The difficulty of assessing the genotype of a tree outside (phenotypic) characteristics;

 - Low heritability traits productivity;

 - Reduction of the genetic diversity of plants due to the limited number of genotypes involved in the formation PLSB;

 - The need for and duration of the evaluation of genotypes in test cultures;

 - Provision of isolation facilities PLSB from bringing pollen, etc.

 In the Nordic countries, this trend is widely used and gives good results.

 The same trend applies in Poland, Belarus, where purchased technology, equipment, machinery. Sweden buys seeds spruce Climatype Vitebsk in Belarus for growing crops, as They possess higher seeding qualities than the local origin.

In Russia, for high quality seeds, as well lay the clonal seed orchards of northern pine climatypes (Arkhangelsk, Murmansk and others.) In more southern areas - in the Nizhny Novgorod region, which provides the best conditions for pollination and the formation of cones, seeds (Nakvasina, Bedritskiy , 1999).

The second direction - a breeding population, which means the productivity and sustainability of the best local populations on the basis of population and environmental cultures. The advantage of this trend is the conservation and use of genetic diversity in natural populations, which combine community genotypes with different responses to the environment (Potylev, 1997; Efimov, 2008).

 It was noted the following problems:

     - The complexity of the workpiece with high seed trees to lay population-ecological farming;

     - Lower breeding effect;

     - Difficulty in reproducing specific genotypic population.

 The third area - a combination of positive selection and population according to the specific tasks assigned to production. So when placing plantation crops of different directions selection may lead to the individual level, and at the reproduction stands (reforestation) in the taiga zone, the forests of Siberia and the Far East at the population level (Chernodubov, 2009).

